



Asociación de
BIOÉTICA
Fundamental
y Clínica

XVI CONGRESO NACIONAL
BIOÉTICA+Complejidad
CARTAGENA, 23-25 MAYO 2024
Antiguo Cuartel de Instrucción de Marinería, UPCT



TALLER 4 PRE-CONGRESO - JUEVES 23 DE MAYO 2024, 9:30-13:30

“Terapia epistémica del conocimiento clínico”

Lugar: Sala Isaac Peral, Planta Terraza, Hospital General Universitario Santa Lucía

¿Está el conocimiento clínico enfermo? ¿Necesita un tratamiento desde la filosofía del conocimiento? Lo cierto es que para muchos observadores la proliferación de “evidencias” y Guías de Práctica Clínica está acabando con el juicio clínico, un proceso que para Nancy Cartwright es deliberativo y, por tanto, está mucho más allá de las virtudes que la MBE exige a los profesionales sanitarios vinculadas a la acomodación y estandarización.

Las Guías de Práctica Clínica están basadas en las mejores pruebas de eficacia que tenemos que son los ensayos clínicos y sus herramientas de agregación, los meta-análisis. Sin embargo, esta metodología tiene limitaciones importantes: la primera su fiabilidad y la segunda su relevancia para los pacientes individuales.

En este taller pretendemos analizar las principales causas relacionadas con la escasa fiabilidad de los ensayos clínicos y el conocimiento médico teórico categorizado en la pirámide de las evidencias así como las razones por las que, además, ese conocimiento, aunque fuere fiable, tendría una escasa relevancia para una gran cantidad de pacientes, especialmente aquellos con pluripatología, afectados por malestares emocionales de origen relacional o social o los síntomas sin patología médica objetivada.

El taller va dirigido especialmente a profesionales sanitarios (médicos, enfermeras, fisioterapeutas) y puede ser útil para otras disciplinas como trabajo social o personas interesadas en profundizar en aspectos relacionados con la filosofía del conocimiento aplicada a la clínica médica.

OBJETIVOS

El taller abordará soluciones para ambos retos y que son de distinto tipo. La fiabilidad del conocimiento requiere virtudes públicas relacionadas con el buen gobierno de la ciencia biomédica. La relevancia del conocimiento requiere herramientas epistémicas como conocer el concepto de riesgo inferencial e instrumentos para reducirlo, el pluralismo evidencial, nuevas teorías de la causalidad distintas a la frecuentista (como la disposicionalista) y procesos de individualización de las decisiones que permitan justificarlas públicamente como el modelo vectorial.

Finalmente propondremos un esquema de gestión del conocimiento para la práctica clínica que ayude a identificar qué tipo de conocimiento hay que activar para cada situación clínica con un criterio de relevancia y no de rigor que es el que plantea el modelo de práctica clínica de la MBE

METODOLOGÍA

- Exposición y discusión teórica de filosofía del conocimiento aplicada a la clínica.
- Presentación de herramientas epistémicas.
- Deliberación en grupo y reflexiones compartidas.



Asociación de
BIOÉTICA
Fundamental
y Clínica

XVI CONGRESO NACIONAL
BIOÉTICA+Complejidad
CARTAGENA, 23-25 MAYO 2024
Antiguo Cuartel de Instrucción de Marinería, UPCT



EQUIPO DOCENTE

Abel Novoa Jurado, Gemma Torrell. Grupo de Bioética, semFYC.

INSCRIPCIÓN: <https://congreso2024.asociacionbioetica.com/> (se remitirá a enlace de actividad para acreditación docente de la FFIS cuando esté concedida esta).

- SOCIOS ABFYC Y ESTUDIANTES: 40 € (para hacerse socio, ver <http://www.asociacionbioetica.com/hazte-socio>). 30 € JUNTO A INSCRIPCIÓN A CONGRESO.
- NO-SOCIOS: 60 € (50 € JUNTO A INSCRIPCIÓN A CONGRESO)

AVISO: El Taller requiere un mínimo de 8 participantes y un máximo de 25 (máxima capacidad Sala) para resultar viable y provechoso para todos los participantes. NO ES IMPRESCINDIBLE ESTAR INSCRITO AL CONGRESO. Como máximo el domingo 12 de mayo se valorará el número de inscripciones para confirmar la viabilidad de la actividad.

INFORMACIÓN DE INTERÉS: el traslado entre el HGU Santa Lucía y la sede del Congreso, en el puerto de Cartagena se puede realizar por la línea de autobús 18, hasta la Plaza Isla (El Batel), en el Puerto y andando hasta el otro extremo del puerto, por la muralla del mar, en el Paseo de Alfonso XII.